
日本血管外科学会 
第1回 Distal Bypass Workshop 

 
終了時アンケート結果 

 
10点満点で採点 

 ビデオセミナー 
Tips & pitfall 
セミナー ケーススタディ ドライラボ ウエットラボ 

平均点 8.6 9.2 8.3 9.0 9.6 

範 囲 6-10 8-10 5-10 7-10 8-10 

 

 

（１） ビデオセミナーについて 

・良い導入であった。 

・エキスパートの考え方を学ぶことができた（3名）。 

・各下腿動脈の到達法やグラフト経路などの話も聞きたかった（4名）。 

・運針や糸さばきなど、もっと鮮明なビデオが見たかった（３名）。 

（２） Tips & Pitfallセミナーについて 

・「こんな講演が聞きたかった！」、気になっていたことが聞けた（12名）。 

・経験豊富な講師のコツを聞けて大変良かった（2名）。 

・具体的な対処法までお教えいただけて失敗しないために勉強になった。 

・失敗例の例示あるいはビデオも見たかった（4名）。 

・スライドを資料として配布してほしい。 

（３） ケーススタディについて 

・テーブルに分けての議論が良かった（4名）。 

・ケーススタディだけでも開催してほしい。 

・いろいろな症例の診方、戦略の立て方があることが良く判った(6名) 

・示唆に富む症例であった（4名） 

・非常に有意義であった（2名）。 

・もっと時間をかけ、もっと多くの症例があればより勉強になると思います（16名）。 

・テーブル毎に画像データが配信されるともっと良いと思います（2名）。 



・事前に症例の内容を予習できるようにしてはどうでしょうか（2名）。 

（４） その他 1日目のスケジュールについて 

・もっと早くから始めるか、あるいは丸一日あっても、もっと良いと思います（10名）。 

・スライドを資料として配布してほしい。 

（５） ドライラボ実習について 

・他施設のやり方、普段実践したことの無い吻合法を実践してみることができて大変 

良かった（9名）。 

・多種、たくさんの吻合させていただきました。 

・講師の先生から直接問題点を指摘してもらえて来た甲斐があった（2名）。 

・自分の吻合結果を内腔から確認できて勉強になった（3名）。 

・もっと細い血管あるいは vein to vein, vein patchなどもやってみたい（４名）。 

・ウエットラボの先にやりたかった。 

・吻合法のビデオを見せてからドライラボを（講師） 

（６） ウエットラボ実習について 

・グラフトの材質や口径が臨床に近くてよかったです（参加者 2名、講師 1名）。 

・本番さながらの剥離・切開・吻合・吻合後の出血対処などが良かった（5名）。 

・講師の指導を実際に受けながら吻合できて、とても為になりました（3名）。 

・手術台 1台に講師が 1人びっちりついて下さり大変勉強になった（2名）。 

・様々な pit & fallをお教え頂きとても良かった。 

・良いモデルだと思います。 

・静脈の扱いが難しく勉強になった。 

・器械も充実していた。 

・Ｊ＆Ｊの方々のサポートが素晴らしかった。 

・ブタと実習生の数の配置は適切だと思った。 

・非常に難易度が高かったが、完遂できて良かった（2名）。 

・もう少し時間が欲しかった（3名）。 

・もう一か所縫いたかった（3名）。 

・吻合のコツを教えるだけの時間的余裕がなかった（講師） 

（７） その他 2日目に関して 

・とても充実していました（3名） 

・スケジュール的には丁度良い（2名）。 

・ドライの次にウエットであったので、より充実していたと思う（2名）。 



・これほどのエキスパートの先生方に直接指導していただけるとは思っておらず、 

大変充実した実習でした。 

・先にドライラボをやってから、ウエットラボをしたかった。 

（８） テキストについて 

・非常に充実している（7名）。 

・バイブルとさせていただきます。 

・熟読します（3名）。 

・是非本として出版してください（8名）。 

・ビデオの DVDもつけて出版してほしい(3名）。 

・次回からは、あらかじめ手元に届けていただけると事前に勉強できると思います 

（3名）。 

・講義のスライドも載せてほしい。 

・講義とテキストを一致させてほしい。 

・各施設の吻合法一覧や、術後の薬剤使用一覧を載せると良いのでは（講師） 

（９） 開催日、申込み方法など運営について 

・とても参加しやすい時間選択であったと思います. 

・「施設あたり 1名限定」は良いアイデアと思います。 

・帰りのバス中の反省会が良かった、一体感を感じることができた。 

・ご多忙な中、一流の先生達が我々未熟なもののためにこのような機会を与えてくれ 

たことに感動しています。 

・血管外科の先生はきさくで良かった。 

・丸 2日かけて行っていただくことを望みます。 

・3日間での開催を望みます（2名）。 

・年に数回あると参加しやすい（2名）。 

・平日をはずして、土日開催を望みます。 

・複数回参加を認めてほしい 

 


